
 
 

                                                                                      
 

COMITE DE SUIVI N°3 AGENDA 21 CENTRE CORSE 

25 juin 2015  

A la Communauté de Communes du Centre Corse 

 

Compte-rendu 

 

Présents : 

FOUBERT Violette CPIE Centre 

Corse 

07 88 17 77 98 vfoubert@cpie-centrecorse.fr 

SISCO Sylvestre ODARC 06 13 43 61 11 sylvestre.sisco@odarc.fr 

BONA Jean-Michel OEC 06 09 92 21 86 bona@oec.fr 

GERONIMI Jean-François 4C 04 95 33 06 92 cdccc@wanadoo.fr 

COSTA Angele CTC animatrice 

ter. 

06 78 11 91 18 costaangele@ct-corse.fr 

BALDOVINI Gwenaëlle OEC 04 95 48 11 81 baldovini@oec.fr 

SALVINI Joseph OEC 04 95 34 95 05 salvini@oec.fr 

PAOLACCI Germain Adjt maire de 

Vivario 

06 18 01 84 37 germain.paolacci@onf.fr 

ABRAINI Fabien Univ. Corse 04 20 20 22 22 abraini_f@univ-corse.fr 

BERNARDINI Jean-Baptiste CG2B 06 84 71 75 20 jbabernardini@cg2b.fr 

DELOR Marie-Paule CMA2B 04 95 32 83 00 marie_paule.delor@cmahc.fr 

SIALELLI Dominique OT Centre Corse 04 95 46 26 70 corte.tourisme@wanadoo.fr 

ORSATELLI Jean-François 4C 06 25 70 31 64 jeanfrancoisorsatelli@hotmail.fr 

 

 

Excusés :  

Xavier POLI (Président de la communauté de communes du centre corse), Fabien 

ARRIGHI (CPIE Centre Corse), Celine Paoli (CPIE Centre Corse), Christophe Legrand 

(ADEME), Charles Pasqualini (OEC), Marie-Ange Saliceti (OEC). 

 

Ordre du jour : 

- Etat d’avancement des projets inscrits dans le plan d’actions Agenda 21 Centre 

Corse 

 

Préambule 

Mots d’ouverture de M. Orsatelli Jean-François (délégué au développement durable pour la 

communauté de communes du Centre Corse). 
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Etat d’avancement des projets  programmés sur l’année 2015  

Cf. Tableau de bord Agenda 21 Centre Corse joint. 

 

Eau  

1. Protection et optimisation de la gestion de la ressource en eau 

a. Sensibilisation des élus et des habitants 

Le projet porté par le CPIE Centre Corse a fait l’objet d’un financement de l’Agence de 

l’eau (80 %) dans le cadre de la consultation du SDAGE. Les deux journées se sont 

déroulées à Corte sur l’eau potable et à Aléria sur l’assainissement. Très peu d’élus étaient 

présents. Un flyer est finalisé, il sera très prochainement distribué dans toutes les boîtes aux 

lettres des deux territoires Agenda 21. 

Cette thématique est également approchée par l’université sur le volet politique et social. 

 

b. Protection des périmètres de captages d’eau : Vivario 

La commune de Vivario lance la consultation pour les travaux sur le réseau d’eau potable 

(800 000 €). 

Elle lance également dans l’été les travaux de restauration du captage de Fulminato (1000 €) 

sur fond propre et fait les démarches pour les travaux du captage d’Omenino (12 000 €) en 

sollicitant les aides via la convention tripartite (AE, CTC, CD). 

 En attente de la notification pour les travaux d’Omenino 

 

2. Mise en valeur par des réseaux d’irrigation : AFP 

Porteur de projet absent 

L’AFP sur la commune de Riventosa porte plusieurs projets liés à la reconquête agricole et 

pastorale : 

- Mise en place d’un parc pastoral 

- Réalisation d’une étude sur les besoins en eau et une autre sur la ressource 

- Mise en place d’espaces arboricoles 

Les deux études sont finalisés (financement ODARC) et préconisent des travaux pour 

remettre en état les canaux d’irrigations. La prise d’eau est acceptée. L’ODARC pourrait 

participer au financement de ces travaux. En attente du PDRC pour continuer le projet. 

Il faudrait profiter de ces travaux pour installer une prise d’eau dans le cadre de la DFCI. Le 

bureau d’étude en charge des travaux pourra se rapprocher du SDIS dans ce sens. 

L’université travaille sur les variétés locales, se rapprocher d’elle dans le cadre du projet  

d’arboriculture. 

 Demande de financement auprès de l’ODARC quand PDRC validé pour les travaux 

du réseau d’irrigation et installation d’arboriculture. 



 
 

                                                                                      
 

 Réunion avec le SDIS quand BE pour les travaux sera choisi 

 AFP doit se rapprocher de l’université pour le travail sur les variétés locales. 

 

Biodiversité-patrimoine 

3. Jardins partagés 

a. Corte 

L’étude de faisabilité du jardin partagé de Corte est finalisée. Le CPIE  recherche les 

financements pour la mise en œuvre des travaux. Une réflexion est menée sur la maîtrise 

d’ouvrage.  

 

b. Riventosa 

Porteur de projet absent 

Un dossier a été déposé à l’OEC par l’AFP. L’OEC est en attente de pièce complémentaire. 

Le porteur de projet s’interroge sur la nécessité de faire une étude de faisabilité. S’il n’y a 

pas d’étude de faisabilité le projet doit être précisé auprès de l’OEC. Le volet pédagogique 

(hors travaux et investissement) pourrait faire l’objet d’un financement OEC EDD.  

 Projet à repréciser : volet pédagogique ? volet social ? 

 Réunion le 7 juillet à la mairie de Riventosa à 10h00 pour éclaircir le projet et les 

besoins avec les partenaires. 

 

c. Vivario 

Le projet porté par l’association a été stoppé pour des problèmes de foncier. Les PEP 

pourraient reprendre le projet sur ces terrains dont il a la maîtrise foncière. Une réunion 

technique devra être organisée avec le potentiel porteur de projet et les partenaires 

techniques et financiers. 

 Réunion sur place avec les PEP et l’OEC à organiser. Une proposition de date est 

attendue par les PEP. 

 

4. a et b Restauration forestière 

Phase 1 : Terminée, financée à 90% (ODARC et DREAL) 

Phase 2 : Un programme de travaux est en cours de réalisation (plantation de feuillu). Il sera 

présenté aux partenaires techniques et financiers en septembre. Il prévoit des travaux sur 

trois ans à hauteur de 10000 €/an. 

 Réunion avec Vivario, DREAL, ODARC doit être organisée. Une proposition de 

date est attendue par Vivario. 

 



 
 

                                                                                      
 

4c. Restauration de Padula 

Porteur de projet absent 

Une réunion devrait être organisée courant l’été avec tous les partenaires pour définir le 

projet. 

 Une proposition de date est attendue par Noceta. 

 

4 d. Allée des tilleuls 

Une réunion technique s’est tenue sur place avec les partenaires. Le paysagiste conseil de la 

DREAL devrait rendre prochainement un rapport avec les préconisations concernant 

l’allée des tilleuls. La restauration de l’allée des tilleuls peut être comprise dans un projet 

plus global de restauration du lieu. Deux devis ont été réalisés : mise en sécurité (8000 €) et 

aménagement sans suppression du bitume (26 000 €). Une promotion de l’allée pourrait 

être réalisée par l’Office du Tourisme et pourrait être inscrite dans le prochain contrat de 

pôle.  

 Une réunion sera organisée dès réception du rapport du paysagiste conseil. Une 

proposition de date est attendue par Vivario. 

 

5. Sensibilisation et contrôle des espèces invasives  

a. La flore 

Porteur de projet absent. 

Le CBNC souhaite réaliser une étude globale sur les espèces invasives et locales dans le 

Centre Corse et réaliser une campagne de communication ensuite. 

 

b. Espèces piscicoles introduites 

Le CPIE Centre Corse continue de mener l’Observatoire Local de la Biodiversité sur les 

espèces piscicoles introduites sur fond propre. Les spots d’information ont été diffusés sur 

Via Stella, des images et films en rivières sont en cours de réalisation.  

 

Sentiers-déplacements 

6. Valorisation économique et communication sur les sentiers du patrimoine 

Porteur de projet absent 

Les trois communes (Poggio, Riventosa et Casanova) ont souhaité concevoir un projet de 

communication sur le sentier du patrimoine. La communauté de communes finance le 

projet. Le prestataire (arobase) travaille avec les communes pour la réalisation d’un dépliant 

d’information sur le sentier. Plusieurs réunions techniques ont eu lieu pour travailler sur le 

contenu. Une fois le dépliant finalisé, l’Office du Tourisme en fera la promotion. 

 Validation de la plaquette définitive courant juillet 

 Ensuite, informations transmises à l’OT pour promotion 



 
 

                                                                                      
 

 

7. L’art dans le paysage pour révéler le territoire 

Porteur de projet absent 

L’action est finalisée. 

 

Energie 

8. Relais d’information énergie en mairies 

Porteur de projet absent 

L’objectif de cette action est de faire connaitre l’EIE sur son territoire d’action et que 

chaque mairie puisse être un véritable relais. Céline Paoli a pris contact avec quelques 

communes en 2014, elle prendra contact avec d’autres mairies fin 2015. 

 Calendrier à fournir par l’EIE 

 

9. OPAH 

a. OPAH de Corte 

Porteur de projet absent 

Mise en œuvre d’une OPAH sur la ville de Corte. La convention d’animation vient d’être 

signée. Une convention a également été signée avec l’OEC. L’EIE se rapprochera de la 

structure animatrice pour se coordonner. 

 L’EIE prendra contact avec la structure animatrice de l’OPAH 

 

b. Journée d’accompagnement de l’OPAH 

Porteur de projet absent 

Dans le cadre du lancement de l’OPAH de Corte, l’EIE souhaite mettre en place une 

journée d’information et de sensibilisation avec tous les acteurs de l’OPAH de Corte pour 

lancer le projet. Cette action attend la phase opérationnelle de l’OPAH de Corte.  

 L’EIE se coordonnera avec la structure animatrice de l’OPAH. 

 

10. a Informations aux communes 

Porteur de projet absent 

L’EIE en partenariat avec l’AAUC souhaite intervenir auprès des élus pour les informer sur 

la maîtrise de l’énergie, les diagnostics énergétiques, etc…Deux réunions ont eu lieu à 

Noceta et Corte mais peu de communes se sont engagées par la suite. Prendre rdv avec 

chaque commune serait pertinent mais cette action n’est pas en adéquation avec les 

missions de l’EIE. Suite à une proposition de l’ADEME, une action pourrait être menée par 

l’EIE. A réfléchir. 

 Proposition d’actions pour 2016 par l’EIE 

 

 



 
 

                                                                                      
 

10 b Diagnostics énergétiques sur Vivario 

Un diagnostic sur le réseau d’éclairage public est en cours (gratuitement). La commune 

souhaite réaliser un diagnostic sur les bâtiments publics également. Les documents et la 

démarche à suivre concernant les aides de l’AAUC ont été transmis à la commune de 

Vivario. La commune doit envoyer deux lettres d’intention à l’AAUC. Voir avec l’AAUC 

s’il y a des financements pour les travaux du réseau alors qu’un diagnostic est déjà en cours. 

Il est important de connaître le poste le plus énergivore sur la commune pour prioriser les 

actions. 

 La commune envoie les dossiers de demande de financement (lettres d’intention en 

priorité) à l’AAUC pour l’éclairage public et le diagnostic énergétique 

 

Déchets 

12. Sensibilisation et valorisation des déchets 

a. Information sur les pratiques de tri 

La 4C a communiqué  via une plaquette, auprès des étudiants et des particuliers, sur les 

pratiques de tri et la déchetterie. Cette action sera renouvelée auprès des étudiants sur la 

filière meuble à la rentrée scolaire. Parallèlement, l’université travaille sur un projet de 

braderie des meubles avec une association et via un site internet géré par des étudiants. Un 

gros effort d’information doit être réalisé auprès de scolaire mais aussi des adultes. 

 L’information touchant les étudiants doit également être transmise à l’office du 

tourisme. 

 

b. Programme pédagogique sur les déchets 

Le CPIE a déposé en 2014 un dossier de demande de subvention auprès de l’OEC pour un 

programme pédagogique sur les déchets. Faute de crédits l’action n’a pu être produite en 

2014. L’action pourrait être financée en 2015/2016 par l’OEC si le CPIE Centre Corse 

redépose un dossier avec les mêmes montants.  

 CPIE Centre Corse déposera un dossier à l’OEC si action renouvellée 

 

c. Sensibilisation des professionnels du BTP 

Une plaquette d’information et de sensibilisation a été éditée et distribuée auprès des 

professionnels du BTP en Centre Corse. Une visite de la plateforme de Soveria était prévue 

en juin 2015 mais est reportée. 

 Une nouvelle date pour la visite de la plateforme de Soveria est attendue par la CMI 

 

d. Sensibilisation sur le tri basée sur la fiche de bonne pratique 

Une bonne pratique a été déposée sur la plateforme de l’ODDC. 

 

 



 
 

                                                                                      
 

13. Charte avec des sites pilotes 

L’objectif de cette action est de réduire la production de déchets sur le territoire. La 4C est 

partenaire du SYVADEC pour le programme SCOW. La collecte « compost » sur les sites 

pilotes signataires de la charte (4 établissements) est financé à 90 % via le programme 

européen. 

La collecte est effective depuis février 2015. La quantité de déchets est en deçà des 

prévisions. Une réflexion est menée sur l’intégration de restaurateurs au projet. 

 

Education 

14. Agenda 21 scolaire 

Après la nomination de Mme Lemoellic sur une autre mission, cette action fait face à un 

manque de ressource humaine pour continuer. Les Agendas 21 scolaires seront pris en 

compte dans l’Agenda 21 territorial. 

 

15. Mise en place de navette à Corte 

L’action initialement présentée est pris en compte dans un projet plus global « d’éco-

campus » porté par l’université de Corse. Une étude sur la mobilité et les déplacements 

universitaires sera lancée d’ici la fin de l’année. En attente des résultats de l’étude pour 

continuer le projet. L’université proposera à la commune de Corte d’intégrer le projet afin 

de réfléchir à un plan de déplacement plus large. 

Une réflexion sur les transports devrait être menée sur l’intercommunalité. Cependant, 

actuellement la 4C n’a pas la compétence transport. 

 Suite à l’étude, l’université présentera son projet plus clairement défini et prendre 

contact avec la mairie. 

 

Nouveau projet 

16. Valorisation économique intervillages par la promotion de sentiers thématiques et 

patrimoniaux 

L’objectif est de valoriser et faire la promotion de sentiers thématiques existants entre 

Vizzavona et Corte. 

Le projet sera plus clairement défini courant 2015 puis une réunion sera organisée avec les 

différents partenaires (OEC, OT…). 

 Réunion à prévoir avec 4C, communes, OEC, OT… Une proposition de date est 

attendue. 

 

 

 

 



 
 

                                                                                      
 

Discussion 

Les actions d’information pour les élus (eau, énergie) pourraient être menées dans le cadre 

d’un conseil communautaire afin de toucher plus d’élus. 

 

Les actions développement durable de l’université seront intégrées dans chaque thématique 

du plan d’action Agenda 21. 

 

Calendrier 

 

Le prochain comité de suivi est prévu en décembre 2015. 

 

 

Informations complémentaires 

 

Le dispositif « arbre remarquable » continue. Le service éco-terre demande la 

mobilisation de tous sur ce projet régional (voir note jointe au dossier distribuée lors 

du comité de suivi). 

 

Une plateforme collaborative est à disposition de tous, celle-ci permet le partage des 

informations et les échanges. L’inscription au lien suivant : 

http://agenda21.oddc.fr/modules.php?name=SimpleUsers&op=submituserprivate 

http://agenda21.oddc.fr/modules.php?name=SimpleUsers&op=submituserprivate

